

Entrevista a Proletariat

Condiciones: Puedes explayarte todo lo que quieras no hay límite en este sentido. Si quieres que adjunte libros, artículos, documentos (referencias bibliográficas) por favor cítamelos al principio para que yo pueda adjuntarlos junto a la entrevista. Estaría bien si me facilitas tu trayectoria política, quiero decir tu militancia, los distintos proyectos políticos en los que has estado etc. De la misma manera, si quieres que dé a conocer tus redes sociales ponme aquí los enlaces de las mismas. Una vez contestadas las respuestas envíame el Word. Muchas gracias.

- ¿Qué es Proletariat?

En nuestra *Línea Política* nos definimos como una organización marxista-leninista cuyo objetivo principal es la reconstitución del Partido Comunista en España. Más allá de este aspecto formal, somos un conjunto de militantes que aspiramos a convertirnos en revolucionarios, esto es, en comunistas comprometidos con la causa del proletariado tanto en España como a nivel mundial. Es por ello por lo que Proletariat no se define como Partido, ni siquiera como vanguardia, sino que nuestro objetivo es precisamente devenir como tal.

- ¿Cuándo y por qué decidisteis fundar la organización?

Proletariat es fruto de un grupo de militantes provenientes tanto de otras organizaciones comunistas como de otros ámbitos, principalmente el estudiantil. En un primer momento nos constituimos como un grupo de formación privado orientado al estudio del marxismo-leninismo como teoría revolucionaria, nuestro objetivo era la asimilación del marxismo al mismo tiempo que analizábamos la praxis de otras organizaciones con el fin de buscar un proyecto en el que volver a desarrollar nuestra actividad militante. Por desgracia, dicho análisis de la praxis y la teoría del conjunto de las organizaciones del MCE nos llevó a la comprensión de la inexistencia de una línea correcta que no estuviese dominada ni por el derechismo que cada vez más se está expandiendo entre los comunistas ni por un izquierdismo vulgar y rampante que solamente existe para recrearse en el juego de las redes sociales. Sumándole la inexistencia de organizaciones comunistas mínimamente operativas en nuestra zona geográfica, decidimos dar el paso a constituirnos como colectivo.

- ¿Cómo veis el panorama dentro del Movimiento Comunista Español (MCE)?

En la anterior respuesta ya hemos indicado un pequeño esbozo de la situación. Creemos que el punto de partida del que hay que partir es el reconocimiento de la derrota del proyecto comunista realizado en el siglo XX, sin entender la gran derrota histórica del comunismo pasado no podemos entender nuestro presente. Teniendo en cuenta dicha derrota, debemos atender que el MCE y, por extensión, el movimiento comunista a escala occidental, se enmarca en la particularidad de operar dentro del centro imperialista, lo que lo dota de una serie de caracteres que deben ser tenidos en cuenta: la enorme importancia de las capas medias (mediana/pequeña burguesía y aristocracia obrera) como correa de transmisión da lugar a que políticamente se refleje en un dominio político de la socialdemocracia y una total dependencia del proletariado, que carece tanto de independencia ideológica como de órganos políticos propios. El no comprender este carácter de derrota ha llevado al comunismo a la marginalidad, pues no se ha elaborado una verdadera crítica que permita una

superación de los errores legados por el movimiento comunista del pasado; una superación que sólo puede ser entendida de manera dialéctica, esto es, asimilando el avance histórico que ha supuesto el comunismo revolucionario del siglo XX al mismo tiempo que se niegan sus errores y limitaciones.

Volviendo a la referencia del desarrollo del movimiento comunista en el centro imperialista hay que señalar otra de las debilidades fundamentales, la institucionalización de un marxismo legal desapegado totalmente de las necesidades teóricas y prácticas del proletariado. En los países del centro imperialista abundan los intelectuales que hacen de la teoría revolucionaria una mera mercancía académica más, un simple objeto de estudio entre otros con el cual ascender dentro de los aparatos ideológicos del Estado burgués. Este rebajamiento del marxismo supone la pérdida de su carácter como cosmovisión revolucionaria del proletariado, teniendo como reflejo político la inexistencia de instituciones propias (escuelas de cuadros, editoriales, medios propios de comunicación, círculos marxistas en los centros de trabajo) y la no ligazón del marxismo con el conjunto del proletariado. Esto da lugar a la existencia de una intelectualidad oportunista, que usa el marxismo para sus artículos y seminarios mientras defiende y aplica la política socialdemócrata en su actuar político, siempre apareciendo como luminarias alejadas del verdadero carácter del intelectual proletario.

-En vuestra página web decís que “ninguna de las organizaciones que se denominan a sí mismas como Partido Comunista son tales” ¿cómo habéis llegado a esta conclusión?

Defendemos dicha conclusión porque el ser Partido Comunista no es un mero formalismo, esto es, un nombre que pueda utilizarse porque sí para denominar a cualquier organización política al gusto. Para el marxismo-leninismo el Partido Comunista expresa una categoría muy concreta: el organismo superior en el cual el proletariado desarrolla su lucha política revolucionaria, que unifica a la vanguardia del proletariado como sector más consciente, decidido y disciplinado con el conjunto del proletariado como clase.

Desde esta perspectiva es obvio reconocer que no existe hoy en día Partido Comunista en España. Incluso podemos afirmar que no existe ni siquiera una vanguardia que haya asumido la tarea de realizar ese proceso de reconstitución seriamente. La unificación de la vanguardia es para nosotros el primer paso que hay que abordar, la primera tarea en este proceso de reconstitución del Partido Comunista como órgano superior de la lucha del proletariado.

-Asimismo he leído que estáis a favor de la reconstitución del Partido Comunista en España ¿cómo creéis que se puede llegar a esa reconstitución?

En nuestro documento *Tesis acerca de la constitución de la vanguardia revolucionaria* realizamos un esbozo acerca de dicho proceso. Como ya hemos señalado, para nosotros el aspecto primordial a día de hoy es la constitución y unificación de la vanguardia, esto es, del sector del proletariado que encarna más vivamente la consciencia de clase y empuja políticamente al conjunto del proletariado. La realización de esta tarea es responsabilidad de todos aquellos que se preguntan acerca de cómo constituir una organización que vaya más allá del ir a la zaga de la política burguesa, que sea capaz de superar la disgregación ideológica y política del proletariado.

Esta constitución de la vanguardia se realiza a través de dos frentes: la conquista ideológica de los sectores obreros más avanzados y la creación de las mediaciones que permitan dar el paso de la conquista de la vanguardia a la conquista de cada vez más sectores de la clase obrera, o lo que es lo mismo, la construcción de hegemonía comunista que permita el desgajamiento ideológico y político del proletariado, permitiéndole comprender su situación social como clase oprimida y con ello la necesidad de la revolución como horizonte emancipatorio. Es necesario que la línea ideológica correcta se imponga frente a las concepciones revisionistas y reformistas presentes en el seno del movimiento obrero y del MCE; sólo a través de esta lucha y conquista ideológica es posible ese trabajo de unificación. Tal y como señaló Lenin, el ser vanguardia es una posición que se conquista en la lucha, por lo que la línea correcta debe conquistar la referencialidad en el seno de los obreros avanzados.

Sabemos que en las circunstancias actuales este proceso es una tarea de una complejidad y dificultad enormes, pues la disgregación del proletariado es tal que incluso las formas más básicas de resistencia, aquellas que Lenin definió bajo la categoría de espontaneidad, son muy débiles o inexistentes. En cada puesto de trabajo y en cada tajo la mayoría de los trabajadores desconoce hasta los derechos burgueses elementales que le amparan, a lo que se suma el castigo de la organización sindical en defensa de los intereses económicos. En esta época de total reflujo es cuando más deben los obreros de avanzada y los comunistas conscientes el trabajar para constituir dicha vanguardia.

- ¿Cuáles son vuestros referentes ideológicos?

Nos consideramos plenos herederos de los procesos revolucionarios del siglo XIX y XX, los cuales constituyen a nuestro parecer un estadio ineludible y una experiencia histórica riquísima que no puede ser desechada. Como ya hemos aclarado a lo largo de la entrevista, Proletariat es una organización marxista-leninista, una organización que aprende y trabaja sobre las experiencias revolucionarias de la Comuna de París, la Unión Soviética, China, las repúblicas populares y los movimientos democráticos de liberación nacional.

Dicho esto, reconocemos que es necesario un amplio trabajo de reevaluación de estas experiencias revolucionarias, así como de una renovación ideológica del marxismo-leninismo capaz de enfrentar a los problemas y las contradicciones que operan en el capitalismo del siglo XXI. Pero somos enemigos abiertos de quienes bajo este afán renovador hacen borrón de toda la historia revolucionaria del proletariado y difuminan con ello aún más la memoria de nuestra clase.

- ¿Podéis darnos una breve valoración de la experiencia histórica de la Unión Soviética?

Creemos que una valoración correcta de la experiencia soviética elaborada desde el marxismo revolucionario se encuentra aún por hacer, ya que los análisis han orbitado en torno a dos polos: el seguidismo acrítico, propagandístico de la Unión Soviética o su defenestramiento masivo, enfermizo, limítrofe con las visiones calumniadoras fabricadas por la burguesía.

El fin del bloque socialista y su conversión de enemigo a batir a mero objeto de estudio ha dado lugar a que a día de hoy la propia historiografía burguesa más avanzada esté destruyendo mucho de esos mitos elaborados con carácter propagandístico. Lo lamentable es cómo esta historiografía burguesa, pese a carecer de la metodología científica del materialismo histórico-dialéctico y seguir imbuida de

un potente anticomunismo, es mucho más avanzada que buena parte de las interpretaciones marxistas acerca de la URSS. Por eso señalamos que un verdadero enjuiciamiento desde el marxismo-leninismo se encuentra por realizar, enjuiciamiento que debe recoger las nuevas contribuciones de la historiografía burguesa, pero a través de la óptica del materialismo histórico-dialéctico y el afán de orientar este conocimiento al relanzamiento de la revolución comunista mundial.

Por realizar un pequeño esbozo: para nosotros la Unión Soviética fue la primera gran experiencia de construcción del socialismo, capaz de poner en entredicho la hegemonía capitalista mundial. Para nosotros es un hecho fundamental porque constituye un nuevo punto de partida universal para todos los procesos revolucionarios posteriores.

Los problemas a los que hicieron frente los trabajadores soviéticos y el partido bolchevique no tuvieron anteriormente ningún ejemplo en el que apoyarse, pues la Comuna de París fue un proceso revolucionario efímero que apenas recorrió las primeras problemáticas a las que se enfrentaron los soviéticos. La construcción de la primera economía planificada colectivamente, la revolución cultural encaminada a construir una nueva humanidad comunista capaz de superar el desgarramiento propio de la personalidad bajo el capitalismo y el afán por construir una sociedad multinacional son puntos clave de la experiencia soviética que no pueden ser difuminados y que constituyen, como ya hemos dicho, un nuevo estadio de madurez en la historia revolucionaria del proletariado.

-Volviendo a la cuestión de España ¿cómo caracterizáis el Estado español?

Consideramos que esta pregunta requiere también de un verdadero análisis que aún está por realizar, pues un análisis marxista no puede partir del Estado como institución sino de cómo se configura el modo de producción capitalista en España como totalidad. Por eso creemos necesario realizar un estudio de la composición de la fuerza de trabajo en la España actual, estudio que exceptuando algún académico y organizaciones como el PCE (r) hace ya bastantes décadas nadie ha realizado. Sólo partiendo del estado actual de la composición de la fuerza de trabajo y el estado de las fuerzas productivas en la España actual podemos luego ver su configuración institucional y su encaje dentro de la economía europea y mundial.

Para dar un pequeño esbozo, consideramos a España una democracia burguesa plena, fruto del pacto entre la burguesía reformista franquista y los sectores democrático-burgueses incapaces de realizar una ruptura. El franquismo abrió una época de acumulación capitalista en donde la clase burguesa no tuvo ningún dique que le impidiese sobreexplotar de manera terrorista al proletariado. Este proceso permitió la modernización del capitalismo español de manera suficiente para que, con posterioridad, pudiera integrarse en el bloque imperialista europeo y a su vez en la alianza de la OTAN.

No consideramos España como un estado fascista, pero como hemos señalado el franquismo es esencial para entender la fisonomía política de la democracia burguesa en España. Esto puede verse en la esencia intrínsecamente reaccionaria del nacionalismo español y el carácter lacayuno que recorre toda la sociedad española, fruto de una configuración burguesa realizada desde su ala más reaccionaria, lo que hace de España un país que, en las circunstancias propicias, pueda desarrollar un proceso de fascistización importante, problema que ya estamos enfrentando en estos últimos años.

-Me imagino que estáis a favor de una república española, pero claro una república en términos abstractos no significa nada. ¿Qué clase de república defendéis? Y ¿Cuál debería ser su configuración estatal (federal, confederal, centralista...)?

Creemos que es una ficción hablar de república española en nuestros días, pues no existe fácticamente ningún movimiento republicano de peso que pueda incidir en la política nacional. Todas las fuerzas burguesas son adeptas al Régimen del 78, ninguna cuestiona el ordenamiento político actual más allá de grupúsculos marginales y con más carácter memorialístico que político. Nuestro proyecto es el proyecto comunista, la dictadura del proletariado y la construcción del socialismo. Dicho esto, no denegamos posible colaboración en caso del surgimiento de un movimiento republicano con cierto calibre, en tanto que movimiento democrático progresista que pueda servir como palanca para abrir la brecha a un cambio de régimen, pero como hemos señalado ya desde Proletariat defendemos que el ciclo burgués está cerrado en España y que la revolución socialista no pasa necesariamente por una etapa republicana previa, error que ha lastrado al MCE durante décadas.

- ¿Estáis a favor del derecho de autodeterminación en España?

Somos partidarios del derecho de autodeterminación en España en tanto que es un país que desde su configuración nacional en el siglo XIX atraviesa un conflicto abierto entre la nación dominante (España) y naciones postergadas que reclaman una configuración estatal propia (Galicia, Cataluña y Euskal Herria) El derecho de autodeterminación es la vía marxista para la solución de la opresión nacional, fundamental para fomentar la unidad del proletariado entre las distintas naciones que hoy existen en el estado español. Pero el derecho a la autodeterminación es, desde el marxismo-leninismo, un derecho de tipo negativo, esto es, apoyamos el decidir democrático sobre la separación y unidad de las naciones en un Estado, pero no un posicionamiento estrictamente a favor o en contra, lo que lleva ineludiblemente al seguidismo con respecto al nacionalismo de pequeña nación o el fortalecimiento del nacionalismo de gran nación opresora.

Será la aplicación efectiva del derecho de autodeterminación, así como la fortaleza de un Partido Comunista único, la que dé como resultado diferentes formas de organización del nuevo Estado proletario.

- ¿Creéis que España debería salir de la Unión Europea y de la OTAN?

La defensa de la salida de la UE y la OTAN tiene cabida en un programa de mínimos, agitativo, pero creemos que es insuficiente, máxime cuando en nuestro presente están resurgiendo movimientos que creen en la posibilidad de la pervivencia de Estados-nación de manera independiente, como si esto no fuese una ficción ideológica más que la realidad del posicionamiento de las naciones dentro del entramado del capitalismo mundial. Creemos que, aunque pueda darse la posibilidad de dicha salida, esta per se no constituye un aspecto positivo (el ejemplo británico da cuenta de ello) y que de ser realizada es como primer paso de una revolución socialista triunfante, pues la burguesía española no sólo se encuentra bien asentada dentro del bloque europeo, sino que siempre ha aspirado a cimentar cierta hegemonía pese a su debilidad con respecto a Francia y Alemania.

-He podido leer en vuestra página web que habláis de presos políticos ¿qué diríais a la gente que dice que en España no existen presos políticos?

Quienes niegan la existencia de presos políticos en España son gentes que se encuentra dentro de las coordenadas ideológicas burguesas y hay poco que debatir con ellos. El Estado Español ha realizado todo lo posible para exterminar a presos políticos, el caso de Isabel Aparicio, camarada del PCE (r), es de sobras conocido por todos. También cuida celosamente el Estado de introducir agentes en todo tipo de organizaciones populares, de encarcelar artistas reivindicativos como Pablo Hasel o perseguir a sindicalistas que están en los tajos luchando por la defensa de los derechos de los trabajadores. Nosotros defendemos la amnistía de todos los camaradas presos y mostramos nuestra absoluta solidaridad con ellos.

También podemos hablar de otro tipo de preso político que no pertenece al movimiento obrero sino a movimientos democráticos, un ejemplo han sido los presos políticos catalanes. Por mucha diferencia que exista entre el programa comunista y el programa burgués de estos presos, no dejan de ser víctimas de la represión estatal como resultado de la opresión nacional que subyace en España, por lo que deben ser también reconocidos como tales y ser defendidos.

Por último, desde Proletariat queremos agradecer profundamente a Red Planeta por la entrevista y por la difusión que con ella va a realizar de nuestro colectivo.

Twitter: https://twitter.com/proletariat_org.

Página web: www.proletariat.site

Línea política: <https://proletariat.site/linea/>

Tesis: <https://proletariat.site/tesis-acerca-de-la-constitucion-de-la-vanguardia-revolucionaria/>